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ИССЛЕДОВАНИЕ ПЛЕНОК ФРИКЦИОННОГО ПЕРЕНОСА  

В МЕТАЛЛОПОЛИМЕРНОМ ТРИБОКОНТАКТЕ 
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Цель работы — исследование морфологии пленок фрикционного переноса, сформированных при 

трении полимерных композитов на основе полифениленсульфида, содержащего в качестве наполни-

теля молибденовый концентрат, способствующий улучшению износостойкости узлов трения.  

Морфологию пленок фрикционного переноса, образовавшихся в металлополимерных трибосо-

пряжениях, исследовали методами оптической и сканирующей электронной микроскопии, что позво-

лило без разрушения образца оценить толщину пленок, адгезию между пленкой и металлическим 

контртелом, изучить частицы износа. Методом рентгеновской фотоэлектронной спектроскопии 

изучили химический состав пленок фрикционного переноса. Установлено, что трибохимические ре-

акции, происходящие между пленкой и металлическим контртелом, стимулируют формирование 

химических соединений, способствующих повышению прочности, износостойкости и увеличению ре-

сурса трибосопряжения. 

Проведен сравнительный анализ результатов трибологических испытаний полимерных 

композитов, содержащих молибденовый концентрат и модифицированный политет-

рафторэтиленом молибденовый концентрат. В зависимости от условий испытаний, содержа-

ния наполнителя показано, что износ уменьшился с 0,29 мм 3/км до 0,024 мм3/км, а значение ко-

эффициента трения находится в пределах 0,27–0,33. Введение наполнителей в состав 

композита способствовало переносу их основных элементов на поверхность металлического 

контртела, и, обогащение поверхностной пленки этими элементами привело к увеличению по-

верхностной плотности, следовательно, увеличению толщины переносимого слоя в 1,5–1,9 ра-

за, а также повышению адгезионной прочности пленок в 1,2–1,5 раза, по сравнению с исход-

ным полимерным материалом. 

Ключевые слова: антифрикционный композит, пленка фрикционного переноса, адгезионная прочность, 

износостойкость. 

STUDY OF FRICTION TRANSFER FILMS IN A METAL-POLYMER 
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The purpose of the work is to study the morphology of friction transfer films formed during friction of 

polymer composites based on polyphenylene sulfide containing molybdenum concentrate as a filler, 

improving the wear resistance of friction units. 

The morphology of friction transfer films formed in metal-polymer tribojoints was studied using optical 

and scanning electron microscopy, which made it possible to evaluate the film thickness, adhesion between 

the film and the metal counterface, and study wear particles without destroying the sample. The chemical 

composition of friction transfer films was studied using X-ray photoelectron spectroscopy. It has been 
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established that tribochemical reactions occurring between the film and the metal counterface stimulate the 

formation of chemical compounds that increase strength, wear resistance and durabikity of the tribojoint. 

A comparative analysis of the results of tribological tests of polymer composites containing 

molybdenum concentrate and molybdenum concentrate modified with polytetrafluoroethylene was carried 

out. Depending on the test conditions, filler content, it is shown that wear has decreased from 0.29 mm3/km 

to 0.024 mm3/km, and the friction coefficient value is in the range of 0.27–0.33. The introduction of fillers 

into the composite contributed to the transfer of their main elements to the surface of the metal counterface, 

and the enrichment of the surface film with these elements led to an increase in surface density, therefore, an 

increase in the thickness of the transferred layer by 1.5–1.9 times, as well as an increase in film adhesion 

strength by 1.2–1.5 times compared to the original polymer material. 
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